

#### Évaluation de la recherche



# RAPPORT D'ÉVALUATION DE L'UNITÉ

CéSOR - Centre d'études en sciences sociales du religieux

# SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES :

- EHESS École des hautes études en sciences sociales,
- CNRS Centre national de la recherche scientifique

**CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2023-2024**VAGUE D

Rapport publié le 20/12/2023



## Au nom du comité d'experts¹ :

Sophie Goedefroit, Présidente du comité

# Pour le Hcéres<sup>2</sup> :

Stéphane Le Bouler, Président par intérim

En vertu du décret n° 2021-1536 du 29 novembre 2021 :

1 Les rapports d'évaluation « sont signés par le président du comité ». (Article 11, alinéa 2) ;

2 Le président du Hcéres « contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président. » (Article 8, alinéa 5).



Pour faciliter la lecture du document, les noms employés dans ce rapport pour désigner des fonctions, des métiers ou des responsabilités (expert, chercheur, enseignant-chercheur, professeur, maître de conférences, ingénieur, technicien, directeur, doctorant, etc.) le sont au sens générique et ont une valeur neutre.

Ce rapport est le résultat de l'évaluation du comité d'experts dont la composition est précisée ci-dessous. Les appréciations qu'il contient sont l'expression de la délibération indépendante et collégiale de ce comité. Les données chiffrées de ce rapport sont les données certifiées exactes extraites des fichiers déposés par la tutelle au nom de l'unité.

#### MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

**Président(e):** Mme Sophie Goedefroit, Université Paris-Cité

M. Xavier Boniface, Université de Picardie Jules Verne, Amiens

M. Bernard Formoso, Université Paul-Valéry Montpellier 3

Mme Isabelle Gobatto, Université de Bordeaux

M. Emmanuel Marcadé, Université de La Réunion, Saint-Denis

### REPRÉSENTANT(E) DU HCÉRES

Expert(e)s:

Mme Laurence Pourchez

# REPRÉSENTANT(S) DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ DE RECHERCHE

Mme Caroline Bodolec, CNRS M Rainer-Maria Kiesow, EHESS



#### CARACTÉRISATION DE L'UNITÉ

- Nom : Centre d'Études en Sciences Sociales du Religieux

Acronyme : CéSor

Label et numéro : UMR 8216

- Composition de l'équipe de direction : Mme Nathalie LUCA, directrice

#### PANELS SCIENTIFIQUES DE L'UNITÉ

Le domaine scientifique couvert par l'unité est celui des « Sciences humaines et sociales » (SHS) au sens large. Plus précisément, ses activités relèvent de quatre panels qui, par ordre décroissant de pertinence, sont : 1/ Le Monde social et sa diversité (SHS 3) ; 2/ Histoire générale du passé et des savoirs (SHS 6) ; 3/ Cultures et productions culturelles (SHS 5) ; et 4/ L'esprit humain et sa complexité (SHS 4).

#### THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

Les principales thématiques affichées par le CéSor sont les formes du discours religieux, les pratiques rituelles et dévotionnelles ainsi que les multiples aspects du croire (pour l'époque contemporaine en particulier. Durant le dernier quinquennat (2017-2022), le CéSor a organisé ses activités en trois axes thématiques articulés entre eux.

Le premier axe s'intitule « Réfléchir le religieux ». Il a pour vocation de revoir la notion de religieux et son positionnement dans la sociologie des religions, à partir d'une réflexion interdisciplinaire et de la diversité des aires culturelles et des objets travaillés par les chercheurs du CéSor. Dans le cadre de cet axe, plusieurs séminaires réguliers ont été organisés : « Généalogie des Sciences sociales du religieux », « Le XIX<sup>e</sup> siècle religieux », « Qu'est-ce qu'une littérature catholique ? ». Une importante production scientifique, individuelle et collective, découle de ces activités.

Le deuxième axe, « Des sources et des supports », est plus spécifiquement consacré à l'analyse des différents types de supports matériels des sources et aux différentes formes de l'écriture visuelle envisagées, pour ses capacités heuristiques, comme une ouverture pour les recherches conduites au sein du laboratoire. Cet axe comporte de nombreux travaux portant sur les archives et les bases de données. Dans son volet dédié aux usages des médias audiovisuels et numériques, il a conduit non seulement à une réflexion sur le rôle des médias dans le processus de conversion ou sur leur influence dans le façonnement différencié de styles d'autorités religieuses, mais aussi à une mise en pratique de cette forme d'écriture innovante de production scientifique dont la plateforme numérique collaborative « Les dominos du CéSor » en est un parfait exemple. Le troisième axe, « Circulations, recompositions et synergies entre champs sociaux », interroge la situation du religieux dans l'ensemble des champs sociaux. L'accent est porté à la fois sur l'évolution des frontières entre le séculier et le religieux, et sur l'évolution de leur rapport au genre dans un double mouvement. Outre la réflexion interdisciplinaire sur l'usage des mots et des concepts dans le champ du soulèvement et de la guerre en Syrie, sur leur circulation et leur réappropriation dans des contextes variés d'exil, le CéSor a porté ses travaux sur la porosité entre les champs sociaux, diversement travaillée à partir de plusieurs terrains (Argentine, Tunisie, Égypte, Bahreïn). La thématique « genre et politique » a, quant à elle, été investie à travers l'impact de la guerre et de l'exil au Liban ou encore dans le monde des migrants évangélistes hispanophones en Suède. Le colloque international « Construire, déconstruire, reconstruire les sciences sociales. Réfléchir les défis du religieux » (2022) se présente comme fédérateur de ces trois axes.

#### HISTORIQUE ET LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'UNITÉ

Le CéSor est le fruit du rapprochement, en janvier 2015, du CEIFR (Centre d'études interdisciplinaires des faits religieux) et de deux anciennes équipes du Centre de recherche historique (CRH): le Centre d'anthropologie religieuse européenne (CARE) et le Centre d'études byzantines, néo-hélléniques et sud-est européennes (CEBNHSEE). En 2019, le CéSor a quitté son implantation originelle (6° arrondissement de Paris) pour rejoindre le Campus Condorcet. Cette installation pionnière sur le Campus était motivée par la volonté d'accompagner la bibliothèque et le fonds d'archives du CéSor qui ont été intégrés à l'Humathèque, et elle a été faite en pleine période pandémique : elle a nécessité une appropriation de l'équipe à son nouvel environnement. On notera la satisfaction des membres du CéSor à pouvoir disposer de plus vastes et plus nombreux locaux, mais également les difficultés rencontrées à la suite des retards dans l'agenda du transfert de certaines structures. Les fonds d'archives et de bibliothèque ne sont pas encore en intégralité disponibles à l'Humathèque, ce qui prive les chercheurs du CéSor d'une partie de leur accès à leurs sources. En outre, le transfert de certains services administratifs de l'EHESS sur le Campus Condorcet a pris du retard, ce qui complique et ralentit la transmission et la gestion de certains dossiers. Néanmoins, la proximité de localisation du CéSor avec deux autres centres de l'École Pratique des Hautes Etudes (le GSRL et le LEM) est perçue comme une véritable opportunité pour resserrer les liens entre ses centres et pour nouer de nouvelles collaborations, par exemple des séminaires communs.



#### ENVIRONNEMENT DE RECHERCHE DE L'UNITÉ

Le CéSor conduit ses activités dans le cadre de sa double tutelle, EHESS et CNRS. Il participe aux actions proposées par l'EHESS. Il a, par exemple, animé des tables rondes lors des éditions 2020 et 2021 du Festival « Allez-Savoir ». Durant la période concernée, le CéSor s'est particulièrement investi dans différents réseaux, comme le Labex HaStec, qui lui ont permis de trouver des financements, d'une part, pour le soutien des doctorants et des post-doctorants et, d'autre part, pour la mise en œuvre de nouveaux projets, comme celui qui porte sur les pratiques filmiques. La participation du CéSor dans le GIS Religions: textes-pratiques-pouvoirs est à souligner. Le CéSor est également membre du GDR «Images et Sciences Sociales». Ces trois programmes ont vu leur achèvement respectivement en 2023, 2022 et 2021. Son installation récente sur le Campus Condorcet lui a permis de se rapprocher du GSRL et du LEM (EPHE) et ainsi de renforcer des liens déjà établis dans le cadre du Labex HaStec. Un séminaire commun a ainsi été mis en place en 2023 et des activités communes devraient se développer à l'avenir. Son implication croissante dans les activités du Comité du film ethnographique permettra la poursuite de l'implication du CéSor dans le domaine de l'image. Le CéSor est également présent sur des thématiques dépassant les problématiques du religieux stricto sensu: en particulier, il contribue à l'EUR Sciences Sociales du Genre et de la Sexualité, il développe un partenariat avec l'IRN HITAL « Histoire transatlantique des anthropologues d'Amérique latine » et il a noué des liens avec l'Institut Convergences Migrations présent également sur le Campus Condorcet. Le CéSor entend développer ses partenariats avec d'autres structures de recherche dont le Réseau national des maisons des sciences de l'Homme (MSH), et s'investir dans la dynamique de création collective encouragée dans le cadre du nouveau Campus Condorcet. L'observatoire Pharos, plateforme d'information, d'actions et de réflexion sur les questions relatives au pluralisme culturel et religieux, fait partie de l'environnement partenarial du CéSor.

#### EFFECTIFS DE L'UNITÉ: en personnes physiques au 31/12/2022

Catégories de personnel	Effectifs	
Professeurs et assimilés	3	
Maîtres de conférences et assimilés	3	
Directeurs de recherche et assimilés	4	
Chargés de recherche et assimilés	3	
Personnels d'appui à la recherche 9		
Sous-total personnels permanents en activité	22	
Enseignants-chercheurs et chercheurs non permanents et assimilés	9	
Personnels d'appui non permanents	0	
Post-doctorants	0	
Doctorants	82	
Sous-total personnels non permanents en activité	91	
Total personnels	113	

RÉPARTITION DES PERMANENTS DE L'UNITÉ PAR EMPLOYEUR: en personnes physiques au 31/12/2022. Les employeurs non tutelles sont regroupés sous l'intitulé « autres ».

Nom de l'employeur	EC	С	PAR
EHESS	6	0	6
CNRS	0	7	2
AUTRES	0	0	1
Total personnels	6	7	9



#### **AVIS GLOBAL**

Le CéSor a réussi en l'espace de huit ans à créer en son sein une véritable dynamique transdisciplinaire : il est en mesure de traiter efficacement des thématiques transversales et d'innover collectivement par la création d'outils de maïeutique («Les dominos du CéSor» et «Crematelio») et par les écritures alternatives qui associent des acteurs du monde de l'art et qui font l'objet de partenariats institutionnels prometteurs. Les objectifs scientifiques de l'unité ont été parfaitement atteints. En effet, la composition pluridisciplinaire, les collaborations stratégiques, la communication novatrice et l'approche prospective font du CéSor un acteur influent et innovant dans le domaine des sciences sociales du religieux, capable d'aborder les enjeux actuels et futurs avec créativité et pertinence. En termes de ressources, le CéSor a su mobiliser des moyens financiers externes afin de mener à bien des projets ambitieux avec ses partenaires. De surcroît, il peut compter sur l'engagement de ses différentes catégories de personnels au bénéfice du collectif. Ceci témoigne d'une bonne cohésion, au service de l'émergence de projets fédérateurs. Dans son fonctionnement, l'unité déploie un effort constant pour se mettre en conformité avec les exigences réglementaires. Ceci dénote une véritable volonté de favoriser une culture de recherche de haute qualité, tout en préservant une bonne entente et une vie de laboratoire dynamique et épanouissante. Bien que de taille moyenne, le CéSor possède un rayonnement scientifique soutenu par sa capacité à répondre avec succès aux appels à projets (AAP), par une production et une valorisation de la recherche très active et multiforme aux échelles nationale et internationale. L'inscription forte dans la formation initiale au sein de différents Masters et dans la formation continue renforce les bases de l'attractivité de l'unité, dont dépendent la dynamique et le renouvellement de ses membres. La représentativité des disciplines est en déclin en raison du départ prochain à la retraite de cinq chercheurs HDR. Il est indispensable que le CéSor renforce sa politique d'attractivité à l'endroit des nouveaux recrutés (CNRS et EHESS) et promeuve la soutenance des HDR en interne. Un effort est également à fournir en faveur des doctorants dont la durée moyenne de préparation des thèses est encore trop élevée. Les productions scientifiques sont d'excellente tenue, de bon rayonnement international, et s'adossent pour certaines à des innovations numériques et collaboratives pertinentes. L'unité est aussi très investie dans la production multimédia et l'enrichissement de bases de données. Néanmoins, le faible taux de recension des productions des doctorants nécessite une réflexion pour l'améliorer. D'autres points d'attention méritent d'être mentionnés: le taux de production en anglais pourrait être amélioré et la part d'articles que les membres de l'unité publient dans les Archives des sciences sociales des religions (ASSR) pourrait être sensiblement réduite. En ce qui concerne l'inscription des activités du CéSor dans la société, l'unité déploie un véritable effort dans ce domaine en France et à l'étranger: cela passe par des actions avec des institutions culturelles et éducatives, des productions, des collaborations avec des acteurs sociaux et artistiques diversifiés et des interventions dans les médias. Enfin, le CéSor, présente pour le prochain contrat quinquennal un projet ambitieux qu'il entend ancrer davantage dans son nouvel environnement (le Campus Condorcet), en profitant de l'opportunité de voisinage avec des unités de l'EPHE (le GSRL et le LEM) pour renforcer ses liens de partenariat. Une nouvelle équipe de direction, à la composition particulièrement bien réfléchie, aura la charge du pilotage des activités futures.



### **ÉVALUATION DÉTAILLÉE DE L'UNITÉ**

### A - PRISE EN COMPTE DES RECOMMANDATIONS DU PRÉCÉDENT RAPPORT

Le CéSor a globalement pris en compte les recommandations du précédent rapport d'évaluation, par ailleurs très favorable. Il a notamment trouvé le moyen de mieux intégrer les byzantinistes en développant son axe 2 et en valorisant les collections des études byzantines. La faiblesse soulignée en matière de financement des doctorants et du taux de thèses soutenues a fait l'objet d'efforts particuliers qui n'ont pu porter parfaitement leurs fruits à cause de la pandémie Covid-19. Dans son document d'auto-évaluation (DAE), le CéSor reconnaît la nécessité de poursuivre cet effort de motivation des doctorants : dans cette perspective, il a mis en place un séminaire des doctorants entre ces différents centres (CéSor/GSRL) et il a organisé une journée de rentrée des doctorants qui permette une rencontre avec les membres de l'unité. Enfin, un effort particulièrement louable a été entrepris pour renforcer le dialogue et la cohésion entre les différents membres de l'équipe par la création d'un moment dédié d'échanges, « Les Midis du Césor », autour de thématiques transversales aux travaux individuels. Cette initiative a été temporairement suspendue à cause de l'épisode de la Covid-19 et du déménagement à Condorcet.

#### **B-DOMAINES D'ÉVALUATION**

#### DOMAINE 1 : PROFIL, RESSOURCES ET ORGANISATION DE L'UNITÉ

#### Appréciation sur les objectifs scientifiques de l'unité

La composition pluridisciplinaire, les collaborations stratégiques, la communication novatrice et l'approche prospective font du CéSor un acteur influent et innovant dans le domaine des sciences sociales du religieux, capable d'aborder les enjeux actuels et futurs avec créativité et pertinence.

#### Appréciation sur les ressources de l'unité

En plus des ressources apportées avec constance par ses tutelles, le Césor sait mobiliser des apports financiers externes afin de conduire des projets ambitieux et innovants avec ses partenaires. Avec une agilité exemplaire, l'unité peut compter sur l'engagement de ses membres (chercheurs, associés, doctorants et personnels d'appui) au bénéfice du collectif, ce qui témoigne d'une forte cohésion, favorable à l'innovation et à l'inventivité, au service de l'émergence de projets fédérateurs.

#### Appréciation sur le fonctionnement de l'unité

L'effort constant de l'unité pour se mettre en conformité avec les exigences réglementaires est manifeste et dénote une véritable volonté de favoriser une culture de recherche de haute qualité tout en préservant une bonne entente et une vie de laboratoire dynamique et épanouissante.

#### 1/L'unité s'est assigné des objectifs scientifiques pertinents.

#### Points forts et possibilités liées au contexte

Le CéSor tire sa force de sa composition pluridisciplinaire qui offre une vision globale des phénomènes religieux, transcendant les barrières culturelles. Cette diversité stimule l'innovation en favorisant les échanges entre disciplines apparemment distinctes et en générant des idées nouvelles et des approches originales. Implanté sur le Campus Condorcet, le centre bénéficie d'une visibilité accrue et de synergies avec d'autres institutions qui encouragent la coopération interdisciplinaire et l'exploration de nouvelles perspectives de recherche. La collaboration active avec l'EPHE élargit encore davantage son potentiel. Ce partenariat renforce la recherche en sciences sociales du religieux et l'intègre dans un contexte plus large (colloque



REFLEX). Cette démarche ouvre de nouvelles perspectives de collaboration et de croisement des savoirs et enrichit les approches méthodologiques et conceptuelles. L'ancrage dans ce réseau académique dynamique permet au CéSor d'anticiper les tendances émergentes et de rester en phase avec les développements disciplinaires et sociétaux. L'utilisation des techniques audiovisuelles et numériques, soutenue par la participation du CéSor au Festival Jean-Rouch, constitue une stratégie novatrice pour valoriser la recherche. Cette approche élargit l'impact de ses travaux en atteignant un public plus large et en rendant les connaissances académiques accessibles au grand public. En se projetant dans l'avenir, le CéSor affirme sa position avant-gardiste en anticipant les questions émergentes et les défis à venir dans le domaine des sciences sociales du religieux. Cette orientation prospective lui permet de jouer un rôle de leader dans les débats futurs et d'influencer les agendas de la recherche.

#### Points faibles et risques liés au contexte

Aucun point faible.

2/ L'unité possède des ressources adaptées à son profil d'activités et à son environnement de recherche.

#### Points forts et possibilités liées au contexte

Le CéSor tire profit de financements récurrents (moyenne annuelle de 75 000 € entre 2017 et 2022) qui établissent une assise solide pour son fonctionnement. Cette stabilité budgétaire favorise une planification cohérente et à long terme. La démarche transparente de répartition des ressources au moyen d'un formulaire de demande annuelle en assure une utilisation équitable et judicieuse. Les missions de recherche sont soutenues de manière substantielle (27 % du budget) et permettent aux chercheurs d'explorer de nouveaux terrains et d'approfondir leurs travaux. Par ailleurs, les investissements (25 %) dans le fonctionnement et les équipements renforcent l'efficacité des opérations et favorisent l'innovation, notamment dans le domaine de l'audiovisuel. Les événements scientifiques (20 %) tels que les séminaires, les colloques et les journées d'étude, rehaussent la visibilité du CéSor au sein de la communauté scientifique. La prise en charge des jurys de thèse (4 %) reflète l'engagement envers la formation doctorale, un pilier de l'excellence académique. De plus, l'allocation de fonds pour les achats de livres, les voyages et les traductions (11 %) encourage une approche interdisciplinaire et internationale et enrichit le contexte de recherche. Un soutien substantiel (10 %) aux doctorants stimule leur développement académique et professionnel. Les collaborations fructueuses avec des partenaires externes pour des projets d'envergure maximisent les ressources disponibles et renforcent ainsi l'impact et l'étendue des activités du laboratoire. Enfin, l'accent mis sur la participation à des appels à financement et l'exploitation des compétences individuelles consolident l'efficacité globale de l'utilisation des ressources, créant un écosystème favorable à la recherche dynamique et au développement continu.

#### Points faibles et risques liés au contexte

Pour mener à bien et soutenir sa démarche innovante de communication de la recherche par la narration alternative, le Césor dépend aussi beaucoup de financements externes, ce qui peut entraîner des contraintes budgétaires et compliquer la réalisation de projets ambitieux.

Il est regrettable qu'à la suite du déménagement sur le Campus Condorcet, l'accès aux ressources de la bibliothèque du CéSor ne soit pas encore opérationnel, ce qui peut pénaliser les chercheurs dans leurs travaux.

3/ Le fonctionnement de l'unité est conforme aux réglementations en matière de gestion des ressources humaines, de sécurité, d'environnement et de protection du patrimoine scientifique.

#### Points forts et possibilités liées au contexte

Le CéSor démontre une conformité exemplaire aux règles de ses tutelles, en particulier dans la gestion des ressources humaines. La direction priorise le bien-être de son personnel en soutenant activement les professionnels d'appui à la recherche et en encourageant les développements de carrières, ce qui crée un environnement propice à la collaboration et à la créativité. Des rencontres régulières assurent une communication transparente et une résolution proactive des problèmes. Pendant la pandémie de la Covid-19, le laboratoire a réagi avec agilité en organisant des « cafés du CéSor » virtuels et en maintenant un lien social crucial, atténuant ainsi l'isolement. Le retour aux locaux a été marqué par des interactions informelles, renforçant la convivialité et favorisant la résolution de problèmes. En matière de sécurité, le CéSor adopte des mesures préventives, avec des membres formés au secourisme, et assure ainsi la sécurité du personnel. Dans



le contexte environnemental, le laboratoire s'engage activement à réduire son impact en limitant les déplacements en avion pour les conférences et en promouvant la visio-conférence : il favorise ainsi une gestion responsable des ressources et une réduction de l'empreinte carbone. La conformité aux protocoles éthiques et à la protection des données est rigoureusement respectée. Le laboratoire se conforme au RGPD et assure une protection adéquate des données personnelles. De plus, des mesures ont été prises pour sensibiliser les chercheurs aux bonnes pratiques éthiques et à la protection des données : elles renforcent une culture de responsabilité et d'intégrité scientifique. Ces actions illustrent la préoccupation constante du CéSor de préserver la qualité et l'intégrité de la recherche.

Points faibles et risques liés au contexte

Aucun point faible.

DOMAINE 2 : ATTRACTIVITÉ

#### Appréciation sur l'attractivité de l'unité

Pour une unité de taille moyenne, le CéSor bénéficie d'un grand rayonnement scientifique soutenu par sa capacité à répondre avec succès aux AAP, par une production et une valorisation de la recherche très actives et multiformes aux échelles nationale et internationale. L'inscription forte dans la formation initiale au sein de différents Masters et dans la formation continue renforce les bases de l'attractivité de l'unité.

- 1/ L'unité est attractive par son rayonnement scientifique et contribue à la construction de l'espace européen de la recherche.
- 2/ L'unité est attractive par la qualité de sa politique d'accueil des personnels.
- 3/ L'unité est attractive par la reconnaissance que lui confèrent ses succès à des appels à projets compétitifs.
- 4/ L'unité est attractive par la qualité de ses équipements et de ses compétences technologiques.

Points forts et possibilités liées au contexte pour les quatre références ci-dessus

Le CéSor bénéficie d'une audience scientifique européenne et internationale qui repose sur le dynamisme et l'originalité des projets scientifiques collectifs développés et soutenus financièrement grâce à une politique de réponse à des appels à projets compétitifs et plus modestes (contrats financés par des associations et fondations) qui complètent efficacement l'ensemble des supports financiers en relation avec les 3 axes thématiques. On mentionnera en particulier le rôle de l'unité dans quatre projets ANR: l'unité a porté le projet SHAKK Syrie, IMAGIN-E et a participé aux projets RIGORAL et I-Share. Elle a aussi pris part au projet ERC Anthropology of Extortion. Plusieurs projets sont nouvellement lancés ou en cours d'évaluation. Les porteurs de projets sont bien répartis dans l'unité. Des outils ont été mis en place en interne qui permettent à chacun d'être informé des recherches en cours ou en développement afin d'y participer. Le CéSor déploie sa réflexivité scientifique sur des thématiques diversifiées tout en restant cohérentes, ce qui la positionne de manière claire dans l'espace européen de la recherche autour du religieux. L'apport du CéSor à l'international repose aussi sur un renouvellement des thématiques investies par une réflexion qui se veut constante sur les orientations thématiques du centre (avec des prismes plus récemment mobilisés : genre et religion, science et religieux) ainsi que sur les outils numériques et les formes d'écritures alternatives innovantes développées au sein du laboratoire. Ces dynamiques se déploient ensuite et diffusent vers des collaborations diverses (ouverture de fonds d'archives inédits : en Éthiopie et à Jérusalem), et qui nourrissent d'autres projets et collaborations (dans le cadre de ERC Open Jerusalem, de l'IIPS International Itinerant Paleographic School, ou encore du Festival International Jean Rouch...). Notons que l'attractivité de l'unité est aussi soutenue par la qualité des compétences technologiques déployées pour demeurer à la pointe de la recherche. Le CéSor est particulièrement innovant par la variété de ses outils de recherche, notamment en production d'images filmiques, et conjointement de communications, et par une forte innovation en matière numérique. Le site



Web de l'unité (moyenne de 1300 visites par semaine), son compte Twitter et la hausse de ses abonnés (idem pour LinkedIn) témoignent du rayonnement et de l'attractivité de l'unité. Le CéSor met en place la numérisation d'un nombre important de documents qui ouvre l'unité à l'international, tout en bénéficiant à la recherche collective et aux dynamiques pédagogiques intéressées par une approche sensible des faits sociaux. Le rayonnement et l'attractivité scientifiques de l'unité aux échelles nationales et internationales sont également soutenus par l'organisation très importante de manifestations scientifiques (dernier colloque international organisé en 2022 sur les défis du religieux et les questions religieuses comme leviers de réflexion sur la pratique et le développement des sciences sociales). L'unité participe à l'organisation d'écoles d'été suivies par des étudiants venant d'horizons et de disciplines diversifiées, mène une activité de formation au sein de différents Masters et de formation continue conséquente (magistrats en coopération avec l'ENM, personnels du Rectorat de Créteil, enseignants du secondaire) et environne les directions de thèse, les codirections et les participations aux comités individuels de suivi de thèse. Des numéros thématiques de revues et des codirections d'ouvrages (dont trois dictionnaires) coordonnés par des membres de l'unité mettent en lien chercheurs et disciplines autour du religieux. L'implication des chercheurs dans des comités éditoriaux, des conseils scientifiques de revues nationales et internationales (Italie, Belgique, Brésil, Mexique...), la direction de collections éditoriales et des responsabilités éditoriales dans des revues et des collections reconnues internationalement, sont autant d'engagements profitables aux chercheurs et participent au rayonnement et à l'attractivité de l'unité. Ce sont autant de supports qui installent le CéSor et ses membres au cœur de la dynamique de recherche autour du religieux. On note également une importante inscription des membres du CéSor dans des réseaux de Sciences sociales des religions, dont le LabEx HaStec (2011-23), le GIS Religions textes-pratiques-pouvoirs (2018-22), le GIS Moyen-Orient et mondes musulmans, le GDR Images et sciences sociales (2019-23), la contribution à l'EUR sciences sociales du genre et de la sexualité, l'IRN HITAL, à l'Institut convergence migrations, comme au réseau national des MSH. Les collaborations avec des chercheurs étrangers sont nombreuses et variées (UMIFRE IFPO), et repose aussi sur une politique d'accueil de chercheurs invités (Argentine, Suisse, Royaume-Uni, Brésil). L'attractivité repose encore sur une dynamique de publications conséquente. Elles sont effectuées en langue française mais l'attention manifestée pour les publications en anglais souligne la volonté d'asseoir encore plus fermement un positionnement international. Notons que certains volumes de collections sont internationalement reconnus, comme les « Dossiers byzantins » et « Autour de Byzance ». Les nombreuses distinctions obtenues par des membres du CéSor sont des Indices de reconnaissance. Plusieurs membres de l'unité sont régulièrement invités à présenter leurs travaux dans des colloques (Europe, Afrique, Asie, Etats-Unis, Amérique Latine); 4 chercheurs ont effectué des séjours dans des laboratoires étrangers. La politique d'accueil de l'unité s'est reconfigurée avec le déménagement sur le Campus Condorcet, qui offre des conditions de travail (locaux et matériel) de qualité au personnel titulaire et émérite, aux chercheurs invités, aux doctorants et post-doctorants.

#### Points faibles et risques liés au contexte pour les quatre références ci-dessus

Comme le pointe la direction du CéSor, l'attractivité de l'unité repose sur la dynamique et le renouvellement de ses membres. 2 recrutements, en section 38, ont été effectués depuis 2017 mais la représentation d'autres disciplines est en déclin. L'unité comprend une majorité de chercheurs en milieu et fin de carrière pour le prochain contrat, ce qui peut affaiblir ses dynamiques scientifiques et corollairement son attractivité. L'attractivité repose aussi sur la dynamique scientifique portée par les doctorants et les post-doctorants. Actuellement, 35,3 % des doctorants sont financés mais on note un nombre d'abandons de thèse important (14 %). Malgré une attention soutenue aux situations des doctorants, les durées de thèses restent longues (certaines depuis plus de 10 ans). Un point de vigilance est suggéré sur l'insertion des doctorants dans la vie collective (séminaires...) et la dynamique globale de l'unité.

#### DOMAINE 3: PRODUCTION SCIENTIFIQUE

#### Appréciation sur la production scientifique de l'unité

Les productions sont d'excellente tenue scientifique, de bon rayonnement international, et sont adossées pour certaines à des innovations numériques et collaboratives pertinentes. L'unité est aussi très investie dans la production multimédia et l'enrichissement de bases de données. Le faible taux de recension des productions des doctorants nécessite une réflexion pour l'améliorer.

- 1/La production scientifique de l'unité satisfait à des critères de qualité.
- 2/ La production scientifique est proportionnée au potentiel de recherche de l'unité et répartie entre ses personnels.



# 3/ La production scientifique de l'unité respecte les principes de l'intégrité scientifique, de l'éthique et de la science ouverte.

#### Points forts et possibilités liées au contexte pour les trois références ci-dessus

Les productions scientifiques du Césor sont abondantes, de qualité et réparties de manière satisfaisante entre les chercheurs et enseignants-chercheurs (EC) en activité des différentes disciplines. Plusieurs membres émérites contribuent également de manière significative à la productivité d'ensemble. Entre 2017 et 2022, les membres de l'UMR ont publié 113 articles dans 60 revues nationales et internationales à comité de lecture, dont 31 (27%) en langues étrangères, 34 ouvrages, 6 numéros spéciaux de revue et 88 chapitres d'ouvrages, dont 24 (27%) en langues étrangères (anglais, espagnol, arabe). Les membres de l'unité ont été invités à donner des communications dans plus de 200 manifestations scientifiques en France et à l'étranger. La stratégie scientifique de diversification des formes d'écritures en sciences sociales, engagée par l'unité au cours du présent contrat, à travers notamment un fort investissement dans la formation des personnels aux médias numériques et audio-visuels, a donné de premiers résultats prometteurs, sous la forme de 38 productions photographiques et filmiques. L'unité a multiplié les initiatives pour coordonner les recherches individuelles de ses membres afin de renforcer sa cohésion et d'engager une réflexion pluridisciplinaire impliquant en une commune synergie des spécialistes de différentes périodes et aires culturelles sur des questions majeures du champ religieux (quels concepts ? quels instruments de recherche ? quelle approche sociale des faits religieux ?). Parmi ces initiatives, la plus originale et innovante est une plateforme numérique collaborative nommée « les dominos du Césor ». Cet outil de maïeutique scientifique prometteur, encore à l'état de prototype, vise à agir en émulateur de publications collectives et de nouveaux projets ANR ou ERC. Il sert actuellement de base de réflexion au sein de la direction du CNRS en vue de la mise en place d'une plateforme collaborative associant l'InSHS et l'INSIS. Le CéSor a également organisé le colloque international REFLEX sur le Campus Condorcet d'Aubervilliers, qui a impliqué dans sa phase préparatoire 7 laboratoires et a réuni des intervenants du monde entier, entre les 12 et 14 octobre 2022. Il avait pour projet inédit d'utiliser la « question religieuse » comme levier de réflexion sur la pratique et le développement des sciences sociales. La réalisation de dictionnaires spécialisés (Dictionnaire des faits religieux; Dictionnaire critique de l'église) est une autre illustration des opérations collectives à forte visibilité externe que l'UMR est capable de piloter. Le CéSor est également très investi dans la constitution de bases de données et la mise en valeur de fonds d'archives. Entre 2017 et 2022, le CéSor a ainsi constitué un corpus numérique sur les pèlerinages contemporains en France à partir des archives d'Alphonse Dupront. Certains de ses membres ont conduit des enquêtes dans des fonds d'archives en Éthiopie et à Jérusalem afin d'alimenter la plateforme de référencement Open Jerusalem (dans le cadre du projet ERC Open Jerusalem), ainsi que la base de données Ethiomap. Enfin, dans le cadre de l'ANR SHAKK Syrie, l'UMR a créé un lexique vivant de la révolution et de la guerre en Syrie, le Syrian-Lexicon déposé sur la plateforme PubPub, et, en lien direct avec son fort investissement dans les écritures alternatives, elle a réuni, en partenariat avec la BNF, un corpus de 2152 vidéos de la guerre en Syrie. Ce dernier projet a donné lieu à la publication d'un ouvrage collectif : Syrie, une nouvelle ère des images. En matière de science ouverte, outre son importante contribution à la constitution de bases de données en accès libre, l'unité a fourni un gros effort pour déposer ses productions sur HAL. Dans le registre de l'intégrité scientifique, elle a conduit une réflexion interne et adopté des dispositions pour garantir le droit à l'image des personnes apparaissant sur les productions photographiques et filmiques. L'UMR est par ailleurs représentée dans le comité de veille éthique de l'EHESS.

#### Points faibles et risques liés au contexte pour les trois références ci-dessus

Si l'unité est parvenue à augmenter le niveau de publication d'articles et de chapitres d'ouvrages de ses jeunes chercheurs titulaires, les productions des doctorants et des post-doctorants dans ces deux registres sont peu visibles (1,6% des livrables) et un effort particulier doit être fourni pour accroître leur prise en compte. Avec un taux de 27% de l'ensemble des publications, la proportion des productions en langues étrangères de l'unité est satisfaisante. Mais celles en anglais, principal medium de communication scientifique, ne représentent que 16,9% du total. Une augmentation de ce pourcentage permettrait d'accroître la visibilité internationale des recherches conduites au sein de l'unité. La proportion d'articles des membres de l'unité publiés dans la revue Archives des sciences sociales des religions (ASSR) qu'héberge le CéSor reste élevée : 20 articles sur 113 publiés entre 2017 et 2022, soit 17% du total. Un accroissement de l'effort de diversification des supports éditoriaux, que l'UMR a déjà engagé, est souhaitable. La personne hautement qualifiée qui assure la production des deux collections d'études byzantines va prochainement partir à la retraite. La vacance de ce poste par une personne de qualification équivalente menacerait le devenir de ces deux collections de renommée internationale.



#### DOMAINE 4 : INSCRIPTION DES ACTIVITÉS DE RECHERCHE DANS LA SOCIÉTÉ

#### Appréciation sur l'inscription des activités de recherche de l'unité dans la société

Il y a un véritable effort de l'unité — tant de manière collective, par le service de communication, qu'individuelle, par l'engagement des membres du CéSor — pour inscrire les activités de recherche dans la société, en France et à l'étranger : cela passe par des actions avec des institutions culturelles et éducatives, par des productions, par des collaborations avec des acteurs sociaux et artistiques diversifiés et par des interventions dans les médias.

- 1/L'unité se distingue par la qualité de ses interactions non-académiques.
- 2/ L'unité développe des produits à destination du monde socioéconomique.
- 3/ L'unité partage ses connaissances avec le grand public et intervient dans des débats de société.

Points forts et possibilités liées au contexte pour les trois références ci-dessus

L'investissement est diversifié, et au profit de publics très disparates. On notera la diversité des échelles des actions au profit de la société. Cet investissement est en effet d'abord local, fondé sur des partenariats avec des institutions de la Plaine-Saint-Denis (théâtre, médiathèque, etc.) et avec le Rectorat de Créteil. L'implantation de l'unité sur le Campus Condorcet, dans la Plaine-Saint-Denis, est une opportunité qu'elle a su saisir très rapidement. Mais il est aussi à l'échelle nationale, notamment à travers les médias, par des interventions au profit de diverses institutions. Enfin, il est à l'échelle internationale, par la collaboration avec différents acteurs, artistes et journalistes, en Syrie notamment. Cette ouverture est soutenue par les membres du CéSor dont les terrains de recherche et les domaines de compétences en font des experts reconnus et sollicités. Certaines thématiques, sur la laïcité en particulier, parlent sans doute plus aux médias, à l'opinion et aux institutionnels que d'autres, mais l'unité et ses membres ont su aussi valoriser, certes à un degré moindre, des domaines de recherche variés. Cette inscription des recherches dans la société se fait de manière ponctuelle (médias), mais aussi plus contractuelle (collaborations avec des personnes qualifiées, partenariats avec des institutions). Cette ouverture se fait en direction de publics très diversifiés : des professionnels des institutions publiques (de l'Éducation nationale, de la Justice), des professionnels de la culture, mais aussi le grand public fréquentant les institutions culturelles de la Plaine-Saint-Denis. Les vecteurs sont multiples et complémentaires: on peut citer un dispositif CIFRE avec le Centre de Recherche et d'Action sociales (Céras), qui apporte d'ailleurs une réponse à une recommandation de la précédente évaluation ; les productions filmiques, point fort et original de la production du CéSor; les collaborations avec des artistes; les interventions dans les médias (60 interventions à la radio-télévision, des dizaines dans la presse écrite), qui sont à mettre en relation avec une présence active sur les réseaux sociaux. L'unité dispose d'un site internet, avec une page « Actualités initiatives et informations en temps réel », d'une newsletter, d'une page Facebook, de comptes LinkedIn, Instagram et X (ex-twitter) qui permettent de relayer et de valoriser les recherches de ses membres vers l'extérieur. Il convient de mentionner encore la contribution à des formations hors les murs et, enfin, le projet (inter-instituts) « Crematelio », qui a une réelle portée économique et sociale.

Points faibles et risques liés au contexte pour les trois références ci-dessus

Compte tenu de la taille du CéSor, un risque, à terme, pourrait être une relative dispersion des efforts.



### ANALYSE DE LA TRAJECTOIRE DE L'UNITÉ

Depuis sa création en 2015, le CéSor est parvenu à concentrer et organiser son double héritage du CEIFR et du CHR en formant une unité pluridisciplinaire qui sait valoriser ses recherches déployées dans de nombreuses aires culturelles et dans une perspective diachronique. Ce laboratoire a réussi durant le dernier contrat quinquennal à asseoir sa notoriété dans le domaine des sciences sociales du religieux. Le colloque international « Construire, déconstruire, reconstruire les sciences sociales. Réfléchir les défis du religieux » synthétise les travaux des trois axes menés durant ce quinquennat. Les projets les plus innovants, comme celui de travailler les capacités heuristiques de l'audiovisuel pour éclairer la recherche mais également pour s'en servir comme écriture alternative, en associant les compétences d'artistes et de techniciens, ont porté leurs fruits, notamment dans le développement de « Les Dominos du CéSor » aujourd'hui en cours. Cette unité est à la fois fortement investie dans l'enseignement (séminaires EHESS et autres), mais également dans des formations externes (ENM, enseignement public/Rectorat de Créteil, par exemple).

Fort de cette réussite, le CéSor présente pour le prochain contrat quinquennal un projet ambitieux. Il entend à la fois s'inscrire dans la poursuite de ses travaux et de ses compétences tout en valorisant son nouvel environnement qui lui permet de consolider ses liens anciens avec des équipes de l'EPHE (le LEM et le GSRL) et d'envisager de nouveaux projets en partenariat. Ce projet à 5 ans se donne pour objectif de prolonger les réflexions mûries lors du colloque Reflex et ce, à travers trois questions centrales qui sont : celle de la construction différenciée des traditions savantes, celle des « frontières » des différentes épistémès (« science » et « religion »), celle de l'universalité de catégories remises en question. Le CéSor entend participer pleinement aux débats épistémologiques et théoriques les plus actuels en sciences sociales. Pour ce faire, il propose de poursuivre son investissement dans les enquêtes, les pratiques, les usages qui font déjà sa notoriété et mentionne divers projets en cours d'élaboration avec des laboratoires d'envergure nationale et internationale. Notamment, un projet sur « la vie sociale des écritures religieuses juives, chrétiennes et musulmanes » à partir de multiples terrains : Byzance, Pakistan, Suède, Liban, Argentine, Israël et Palestine, a pour objectif de s'intéresser aux différentes matérialités du livre religieux et des usages qui en sont faits. Il entend également, toujours dans la poursuite de ses activités actuelles, focaliser son attention et ses actions sur, d'une part, les rapports entre genre et religion et, d'autre part, sur une nouvelle élaboration théorique et méthodologique de l'anthropologie visuelle. Ces deux voies permettent d'alimenter les questionnements centraux du projet : un questionnement sur les catégories, un autre sur le lien entre science et croyance et plus loin sur le scientisme ainsi que sur leurs racines historiques, par exemple. Pour ce qui est de l'image en particulier, un projet d'archivage et de valorisation des images collectées par les membres du laboratoire est mentionné dans le cadre de différents partenariats (par exemple : Festival international Jean Rouch) et vient enrichir un projet plus vaste sur le traitement de fonds d'archive du CéSor. Ce vaste projet est pensé tant d'un point de vue pratique (séminaire de la DIS sur le Campus Condorcet en 2023, constitution d'un comité de réflexion sur les questions techniques et juridiques en cours de constitution en lien avec l'EHESS) que d'un point de vue méthodologique et réflexif (dans le cadre du groupe de sociologie des religions, par exemple). Le développement de deux plateformes numériques collaboratives est également au programme : d'une part, « Les Dominos du CéSor » déjà existant et, d'autre part, « Le Lexique vivant de la révolution et de la guerre en Syrie ». Les « dominos du CéSor » devraient bénéficier d'un partenariat avec le réseau des MSH dès la rentrée universitaire 2023-2024, parmi d'autres envisagés (laboratoire SENS, Festival International J. Rouch). Quant à la seconde plateforme numérique, elle a pour vocation de s'inscrire dans les principes du FAIR et de la science ouverte. Enfin, le CéSor a pour objectif de maintenir son investissement dans l'enseignement et dans les activités administratives de l'enseignement à l'EHESS (coresponsabilité de certains membres du CéSor dans la responsabilité d'année). La volonté de fournir un effort accru dans l'intégration des doctorants dans les activités du laboratoire est soulignée : séminaire commun, journée d'étude programmée pour mai 2024, encadrement sur le terrain (dans le cadre du programme FIELDDS, relance des « Midis du CéSor », université d'été prévue en 2024, par exemple), font partie du dispositif. Dans l'exposé de son projet à venir, l'équipe du CéSor se montre parfaitement consciente des risques mais surtout des conditions posées à sa réussite. Ces risques tiennent à la fois de l'incertitude financière comme de l'arrêt de certaines sources de financement liées à des programmes (ANR SHAKK Syrie et Labex HaStec 2023/2024, puis ANR IMAGIN-E 2027.) et de la nécessité de disposer de la présence de personnel administratif pérenne, essentiel au fonctionnement de l'unité. Ils tiennent encore de l'utilité de s'adjoindre les compétences des chercheurs en droit et en philosophie en plus du recrutement d'historiens et d'anthropologues pour compenser le nombre important de départs à la retraite. Le CéSor se dotera prochainement d'une nouvelle équipe de direction composée de trois co-directeurs appartenant à ces trois disciplines emblématiques, de manière à souligner ainsi son identité pluridisciplinaire: anthropologue (CNRS), historien (EHESS) et sociologue (CNRS). Ce dernier aura également la charge de la bonne intégration des doctorants dans l'équipe. Les deux tutelles sont ainsi représentées. Le choix qui a été fait d'élire des directeurs seniors afin de laisser aux membres préparant une HDR le temps de s'y consacrer et de pouvoir soutenir rapidement est très judicieux. Il convient en effet de souligner le prochain départ à la retraite de cinq membres habilités à diriger des recherches. La nécessité s'impose donc au CéSor de renforcer sa capacité d'encadrement, afin de relever le défi qui lui est lancé de faire soutenir ses doctorants dans des temps raisonnables.



### **RECOMMANDATIONS À L'UNITÉ**

# Recommandations concernant le domaine 1 : Profil, ressources et organisation de l'unité

Le comité d'experts encourage le CéSor à intensifier sa recherche de nouvelles sources de financement comme il s'y engage et de poursuivre une dynamique vertueuse afin d'enrichir sa pluridisciplinarité.

#### Recommandations concernant le domaine 2 : Attractivité

Le comité encourage l'unité à continuer de répondre à des appels d'offre (nationaux et internationaux) pluridisciplinaires en partenariat avec d'autres équipes, notamment celles qui partagent ses thématiques et qui sont logées sur le Campus Condorcet, afin de renforcer son rayonnement et son attractivité à l'endroit des nouveaux recrutés du CNRS et de l'EHESS.

#### Recommandations concernant le domaine 3 : Production scientifique

Le comité encourage l'unité à conduire une réflexion en interne sur les moyens d'améliorer la production scientifique des doctorants et sa visibilité.

Le comité encourage l'unité à augmenter son taux de publication en anglais.

Le comité encourage l'unité à réduire la part d'articles que les membres de l'unité publient dans les Archives des sciences sociales des religions (ASSR).

# Recommandations concernant le domaine 4 : Inscription des activités de recherche dans la société

À la suite des difficultés liées aux confinements successifs et aux changements des responsables d'institutions supports, la relance des partenariats, notamment locaux, qui est annoncée, doit être encouragée. La recherche de contrats doctoraux sur dispositif CIFRE doit être poursuivie.



#### DÉROULEMENT DES ENTRETIENS

DATE

**Début:** 10 octobre 2023 à 08h00

**Fin:** 10 octobre 2023 à 18h00

Entretiens réalisés : en distanciel

PROGRAMME DES ENTRETIENS



Déroulé des entretiens en distanciel pour le Centre d'Etudes en Sciences Sociales du Religieux (CESOR)

Tutelles: EHESS, CNRS
Déposant: EHESS

#### CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2023-2024 - VAGUE D

#### Composition du comité de visite :

Président :

PR Sophie Goedefroit

Expert(e)s:

PR Bernard Formoso PR Xavier Boniface Mme Isabelle Gobatto M. Emmanuel Marcade

Conseiller scientifique, PR Laurence Pourchez

HCERES, SHS Domaine 3, Le monde social et sa diversité :

Si nécessaire Laurence 07 81 37 23 35

8h15-8h30 Réunion Zoom du comité + CS

https://zoom.us/j/97453022259?pwd=TjRLZlpCNk1oZnBxL1A3TnhmNIVWQT09

ID de réunion: 974 5302 2259

Code secret: 767869

#### Entretiens en distanciel

8h30-8h45 test des connexions

https://bbb.ehess.fr/b/nat-y7i-w7c-ghp

8h45 – 9h00 Réunion de démarrage du comité d'experts à huis clos en présence du conseiller scientifique

https://zoom.us/j/95318936717?pwd=OFZ3UEdESTdqSjFVZWk0MncwQS9LUT09

ID de réunion: 953 1893 6717

Code secret: 852794

9h00 – 9h30 Entretien à huis-clos avec la **direction du laboratoire** 



https://bbb.ehess.fr/b/nat-y7i-w7c-ahp

9h30 – 10h10 Entretien à huis-clos avec les **représentants des tutelles** 

https://bbb.ehess.fr/b/nat-egn-ndt-eok

10h15 – 11h15 Réunion **plénière** en présence de l'ensemble de tous les membres du laboratoire, permanents, émérites, associés et doctorants, post doc, CDD., et représentants des tutelles

https://bbb.ehess.fr/b/nat-1xu-vap-q1f

#### 11h20 - 11h30 PAUSE

11h35 – 12h35 Entretien à huis clos avec les **personnels chercheurs et enseignants-chercheurs** statutaires,

https://cnrs.zoom.us/j/92953978691?pwd=VIVISUs3b0U4d1ROSFdleURUQ2YxZz09 ID de réunion: 929 5397 8691 Code secret: a4e9u7

12h40 – 12h55 Réunion du comité d'experts à huis clos en présence du conseiller scientifique

https://zoom.us/j/92343744514?pwd=eEp6N1M4SjF3VVI2M2N0QzIUWm5RUT09

ID de réunion: 923 4374 4514 Code secret: 684957

13h00 - 14h00 PAUSE REPAS

14h05 – 14h45 Entretien à huis clos avec les personnels d'appui à la recherche : ingénieurs, techniciens et

administratifs

Rejoindre Zoom Réunion

https://us06web.zoom.us/j/83010271361?pwd=Ezx3kfX2aPR13VhVlvXhxRxjVn9yRQ.1

ID de réunion: <u>830 1027 1361</u> Code secret: 4HA6b8

14h50 – 15h45 Entretien à huis clos avec les doctorants et post-doctorants, jeunes docteurs, CDD

https://bbb.ehess.fr/b/mar-qqn-rm6-goc

15h50 - 16h00 PAUSE

16h05 – 16h35 Entretien à huis-clos avec la direction de l'UMR

https://bbb.ehess.fr/b/nat-y7i-w7c-ahp

16h40 – 17h00 Réunion du comité d'experts à huis clos en présence du conseiller scientifique

https://zoom.us/j/92364182518?pwd=TUI6OEk5RjZ4d3BRQzlkazBKWGtYUT09

ID de réunion: 923 6418 2518

Code secret: 219611

17h05 Fin des entretiens en présentiel



# OBSERVATIONS GÉNÉRALES DES TUTELLES





Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche

ÉCOLE DES HAUTES ÉTUDES EN SCIENCES SOCIALES

54 boulevard Raspall, 75006 Paris

www.ehess.fr

Paris, le 20 décembre 2023

#### RAPPORT D'ÉVALUATION DE L'UNITÉ CéSOR - Centre d'études en sciences sociales du religieux

La direction du CéSOR et l'EHESS remercient vivement le comité d'évaluation pour le travail accompli et la remise du rapport d'évaluation.

Ni la direction de l'UMR, ni le CNRS ni l'EHESS n'ont de remarques à formuler en réponse à ce rapport, que ce soit dans la forme ou sur le fonds.

Ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche ÉCOLE DES HAUTES ÉTUDES SCIENCES SOCIALES

Les rapports d'évaluation du Hcéres sont consultables en ligne: www.hceres.fr

Évaluation des universités et des écoles Évaluation des unités de recherche Évaluation des formations Évaluation des organismes nationaux de recherche Évaluation et accréditation internationales





2 rue Albert Einstein 75013 Paris, France T. 33 (0)1 55 55 60 10